
高丽慧老师发言稿 

尊敬的各位领导、老师、亲爱的同学们： 

大家上午好。 

我是环境工程专业青年教师高丽慧，很荣幸参加本次的高层次创新人才培

养论坛，并作为教师代表发言。2019 年 6 月我从矿大博士毕业，为了实现自己

教书育人和回馈母校的愿望，在众多毕业去向中，毅然选择留校任教。从 09 年

本科入学到现在，作为一位土生土长的环测人，在座的各位领导老师见证了、

助力了我成长，在这里我感谢学院领导的关心与鼓励；感谢身边的同事，无论

从课堂教学还是班级管理，都给了很多经验，让我尽快成长；感谢我的学生，

是学生成就了老师。没有学生的积极配合，我今天是不能够站在这里与大家分

享经验的；没有学生们的勇于探索，就没有我的进步。 

我与学生们的缘起于 2019 年 12 月，作为指导教师，我和大三学生罗维、

姜永桢等一群志同道合的小伙伴参加第十二届“挑战杯”全国大学生创业计划竞

赛，经过 300 多个日日夜夜奋斗，我们团队顺利通过校赛、省赛，最终晋级全

国决赛，并取得全国金奖。蓦然回首曾走过的路，曲曲折折的脚印伴随着不懈

的探索，点点滴滴的汗珠陪伴着成功的喜悦。犹记得初见他们时的青涩，但青

涩的背后隐藏着巨大的潜力。而这种潜力的挖掘则需要我们导师的正确引导、

包容以及鼓励。当看到他们在材料撰写、逻辑思路、路演表达、团队协作等方

面取得的长足进步时，不禁由衷的享受身为指导教师的自豪感。于是在心中便

燃起一个小小的信念：那就是在平凡的岗位中坚守理想，于无声处孕育芳华。 

回想过去一路走来，从学生时代，到如今作为一个青年教师站在大家面前，

对于如何在剩余的短暂大学时光中留下青春期的深刻回忆，作为环测学院的老

学姐，我想跟大家分享三点： 

第一：用心做事 

有一位犹太思想家弗洛姆，他除了主张爱是一门艺术之外，还说过一段耐

人寻味的话：心若改变，你的态度跟着改变；态度改变，你的习惯跟着改变；

习惯改变，你的性格跟着改变；性格改变，你的人生跟着改变。所以，我希望

同学们有一颗积极向上的心，有一股敢想敢拼的劲。要敢于挑战自己，努力争

取机会。同时，你们要多肯定自己，相信自己是最棒的。用心过、坚持过，就

会收获意想不到的硕果！ 



第二：学习到底是学什么 

记得刚担任班主任时，初入大学的学生会问我：老师，大学要学什么？我

想应该是分两个方面：1）学业和学术知识，也就是做学问；2）综合能力和素

质，也就是做人。做学问固然重要，决定着以后的就业方向；但我们更应该加

强社交能力、组织能力、演讲能力、写作能力以及团队协作能力的培养。所以，

对于学习专业知识和发展综合能力，我们应该两手抓，两手都要硬！ 

第三 常怀感恩之心 

怀感恩之心，念相助之人，感相识之缘，承关爱之情。滴水之恩，涌泉相

报。感恩是道德之基，人性之本。我们要感恩父母的哺育之恩、养育之情；感

恩老师的谆谆教诲，感恩同学与朋友的关爱之情。我们每个小小的善举、周末

给父母的电话、对同学的微笑、对老师的感谢，都是感恩。懂得感恩，就不会

因物质丰富而精神越发空虚；懂得感恩，我们就能感受快乐、幸福地学习生活。 

在此，祝愿同学们能够用心做事、志存高远、品学双馨、常怀感恩，这样

才能给你的大学生活留下美好的回忆，才能在若干年后面对自己的朋友或家人，

侃侃而谈，讲述着那份属于你的矿大回忆。我想，这份回忆一定是美好的，也

一定是难忘的。 

最后，在新年伊始之际，祝愿在座所有的老师和同学们，在新的一年里身

体安康，万事顺遂，硕果累累。 

谢谢大家！ 

 

                                                                                                             高丽慧 

                                                                                                      2020 年 1 月 8 日 

 

 

 

  



郭强同学发言稿 

尊敬的各位领导、老师，亲爱的同学们：  

大家好！我是来自测绘工程专业 2017 级本科生郭强，今天很荣幸作为学生

代表在这里发言，向各位老师，各位同学汇报一年以来在本科生导师制引导学

习下的收获以及成长感悟。  

在第一次了解到环测学院实施的“本科生导师制”的时候，我的内心充满了

惊讶，惊讶于作为一名本科生，我也将拥有指引自己科研学习道路的导师。与

此同时，我的内心也充满了期待，期待于在导师的指引下，我将会有怎样的成

长与收获。  

在选择导师的时候，我毫不犹豫地选择了李增科老师作为我本科学习阶段

的导师。李老师作为我“GNSS原理及其应用”这门课的任课老师，他风趣幽默的

讲课风格，严谨求实的科研精神给我留下了深刻的印象，并且让我对卫星定位

与导航这个方向产生了浓厚的兴趣。同时，了解到李老师在这方面的造诣深厚、

见解独到，这对我在 GNSS 这个方向的钻研都能起到很大的帮助，对于我各个

方面能力也能够有很大的提升。  

导师制伊始，李老师便找我们本科生学习小组的每个人单独谈话，了解我

们对科研的想法、关切我们对未来的规划以及兴趣所在，在了解我们的想法之

后，给我们每个人一些关于科研学习、未来发展的建议，并开展因材施教的个

性化培养。除此之外，李老师还向我们分享他科研路上的心得，“在应用中学习，

在实践中成长”是我印象最深刻的一句话，也成为我在科研学习过程中的一句座

右铭。除此之外，李老师还非常注重我们基本功的训练，对于一些写论文过程

中要用到的软件，也让我们进行一定的练习，正所谓磨刀不误砍柴工，熟练掌

握了这些软件，对于论文的质量会有很大的提升。在日常学习生活中，李老师

也经常关心我们的学习，在学习上遇到的困难与瓶颈时，李老师也能够给我们

一些指导意见。目前，三名小组成员，两名成功保研，一人保研至中科院深造，

我也成功获得在本校跟随李增科老师直接攻读博士学位的资格。  



导师也并非超人，每天都要面对繁忙的教学与科研工作，但当我们有需要

的时候，老师仍抽出宝贵的时间细心指导。所以作为学生，在完成学业任务同

时，更要热情的投入导师制的学习，下面是我想与学弟学妹们分享的几点经验：  

第一，踏实做事做人，学会对自己负责，做学问最重要的就是“求是”二字，

既然选择做一件事，就要排除万难，坚持到底。第二，掌握扎实的专业知识与

技能。学知识，更要学习知识背后的思维，学习前人的研究方法，提高自己的

思维能力。  

第三，学会主动联系老师，只有多与导师交流，才能够让导师了解你的状

态，从而给出更好的指导意见，除此之外，在与导师交流的过程中，也能够从

导师那里学到很多，不管是科研还是学习。让老师知道你的思路与规划，这样

才能更好的帮助你成长。  

第四，积极主动完成老师交代的任务。对于任务要有一种时间感，不能每

次都拖到截止日期，最好提前完成任务，给自己和老师留有修改与完善的时间，

以效率优先，兼顾质量。   

回想这一学年，我感觉到非常充实，在完成学业之余，提高了自己的能力，

也找到了自己的热爱所在。我也非常感谢学院能够提供本科生导师制这个平台，

感谢学院对本科生的重视与培养。学院严谨求实的学术氛围、认真负责的老师

们，是我科研梦起航的港湾。  

最后，祝愿全体老师身体健康，工作顺利。祝各位同学学业有成。  

我的发言完毕，谢谢大家！  

  

郭强  

2021 年 1 月 8 日  

  



白松同学发言稿 

尊敬的各位领导、各位老师、各位同学：大家上午好！  

我是来自测绘工程 2018级 1班的白松，很荣幸在这里作为 2018 级本科生

学术导师制学生代表在这里发言。  

初次接触导师制，是我大一刚入学时，我很荣幸请王中元老师作为我新生

导师制的导师。王老师和我们多次开会进行交流，他当时讲了很多专业的前沿

知识，让我们对测绘工程是什么，能干什么，有怎样的发展前景等有了初步认

识。作为新生，我们充满了迷茫与疑惑，但是与老师的亲切交谈，为我的大学

生活按下了开始键。  

令我印象最深的就是王老师用几句简洁凝练的话总结了我们多数人的本科

阶段：大一时不知道自己不知道，大二时知道自己不知道，大三时不知道自己

知道，大四时知道自己知道。这看似绕口的“知道” 与“不知道”，却是对多

数本科生四年时光的高度概括。他希望我们可以及时对自己有个准确的定位与

规划，只有发现不足，才能及时弥补不足，最终学有所获。在老师的指导与帮

助下，无论是专业知识，还是为人处事，我都收获了很多，让我真正的明白大

学的“大”不在于有大楼，而在于有大师。  

我个人认为，参与新一届学术导师制的同学，应当做到以下几个方面：首

先，要密切与导师联系，激发自己的学习兴趣。  

学术导师制给予了我们选择的权利，可以提高我们的积极性、激发学习兴

趣。在近期学院发布了“本科生学术导师制学员选拔的通知” 以后，同学们根

据附件，对各位导师的研究方向和特长有了更进一步地了解，我根据个人专业

爱好及特长，再次申请王中元老师作为我的导师。在选择导师以后，我们将组

建学习小组，将我们感兴趣的研究内容汇报给导师，然后结合实际，请导师为

我们规划适合自己的学习路线。  与此同时，在导师制学习的过程中，我们一

定要发挥自己的主观能动性。  

主动与导师协调好时间，定期与老师交流，让老师知道自己近期的计划与

想法。在老师为我们提供指导意见与帮助的同时，我们也能了解到老师最近研

究的相关课题，了解行业动态，开拓视野，更加促进自己的学习与进步。  



其次，勇于开拓、勇于尝试、积极进取，不断提高自己的综合素质。  

针对专业课学习我们一定要踏实认真，在能够扎实掌握专业课知识的基础

上，再去了解自己感兴趣的其他领域知识。这样才能够让自己专业的深度和广

度上有所提高。我们可以请导师或者研究生学长学姐组织我们学习论文文献，

研究实验方法。在学习的时候，可先自行尝试理解，再小组充分交流，最后找

导师答疑解惑。  

此外，依托导师制的开展，希望大家积极报名参加各类省级、国家级比赛，

积极申请大学生创新训练项目。在导师的指导下多多参加高水平的省级、国家

级比赛，不仅能够提高对专业的认识，还能够增长见识，提高个人学术能力。  

最后在这里，要非常感谢我们环测学院对于我们本科生的重视与培养，我

也非常期待接下来的参与到导师制的学习过程。我相信，在参与导师制期间学

到的东西将会成为我大学里乃至人生中宝贵的财富！在学院的培养与指导下，

我们一定会勤奋踏实地度过大学四年，不辜负学院的期待，让我们共创佳绩，

再创辉煌！我的发言完毕， 谢谢大家！  

 


